

**Zeitschrift:** Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja  
**Herausgeber:** Comité internacional de la Cruz Roja  
**Band:** - (1996)

**Rubrik:** Archivos e historia

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ARCHIVOS E HISTORIA

El año 1996 fue un hito en la historia de los archivos del CICR. Efectivamente, se abrieron al público sin restricciones los archivos anteriores a 1950 y, por primera vez, el CICR proporcionó a una institución tercera copia de dos series completas de archivos de la Segunda Guerra Mundial.

El 17 de enero de 1996, el CICR aprobó un nuevo *Reglamento de acceso a los archivos del CICR*. Desde esa fecha, se puso a disposición una sala de lectura para los investigadores interesados, que el año reseñado efectuaron 150 días de investigación. Además, los encargados de investigaciones históricas y los archivistas respondieron a unas 400 solicitudes provenientes de todo el mundo.

Esta histórica decisión es la culminación de una reflexión iniciada ya en 1980, cuando el CICR decidió abrir sus archivos al profesor Jean-Claude Favez de la Universidad de Ginebra y le encargó la tarea de hacer un estudio independiente sobre la acción en favor de los judíos y de las minorías perseguidas por los nacionalsocialistas. El estudio titulado «*Une mission impossible? Le CICR, les déportations et les camps de concentration nazis*», publicado en 1988 y reeditado en 1996, fue la primera etapa hacia la apertura de los archivos al público, decidida el 17 de enero de 1996.

La aprobación del nuevo Reglamento responde también al interés científico de toda la comunidad de historiadores y al de muchas personas que buscan testimonios sobre las víctimas de los conflictos, así como sobre los conflictos en sí, y les ofrece la posibilidad de proseguir los estudios históricos que en el pasado, se realizaban por iniciativa del propio CICR.

Esta voluntad de apertura del CICR se concretó inmediatamente en la colaboración que se desarrolló con diversas instituciones representativas de las víctimas judías del nazismo, tras una reunión que el presidente del CICR tuvo, en noviembre de 1994, con los dirigentes del *United States Holocaust Memorial Museum* de Washington. Esa institución expresó el deseo de completar sus archivos con los del CICR y, el 18 de diciembre de 1996, el CICR le entregó una primera serie de microfilmes —de unas 70.000 páginas— y sus inventarios. El CICR decidió hacer idéntica donación al Centro de Documentación Judía Contemporánea, sito en París, y al *Yad Vashem*, en Jerusalén.

Durante el año reseñado, la Segunda Guerra Mundial fue otro reto para el CICR. En el segundo y el tercer trimestre de 1996, la prensa internacional se hizo eco de las acusaciones estadounidenses, basadas en documentos de la OSS\* —predecesora de la actual CIA\*— contra algunos delegados del CICR

\* OSS: *Office of Strategic Services*.

\* CIA: *Central Intelligence Agency*.

durante la Segunda Guerra Mundial. Ante la gravedad de esas imputaciones, el CICR decidió emprender investigaciones, tanto en sus propios archivos como en los públicos. Reconociendo la dimensión moral del asunto, el CICR se comprometió a esclarecer totalmente su pasado y, para ello, formó el grupo de trabajo «Segunda Guerra Mundial».

Rápidamente, se emprendieron investigaciones históricas en los archivos del CICR y en los Archivos Federales Suizos, a partir de documentos sacados de los archivos de la OSS. Sólo dieron como resultado tres casos de deficiencias individuales de empleados o de antiguos empleados del CICR. En los otros casos, la encuesta histórica confirmó que las acusaciones eran esencialmente fruto de la ignorancia acerca del cometido y de las actividades de la Institución. Basándose en los primeros resultados, el CICR se ha comprometido a continuar sus pesquisas históricas para esclarecer completamente este asunto.

---

<sup>1</sup> Publicados en la *Revista Internacional de la Cruz Roja*, nº 137, septiembre-octubre de 1996, pp. 590-600.